
香港文匯報訊　立法會日前

在出席議員贊成票未能過半數

的情況下，政府提出的臨時撥

款決議案破天荒不獲通過。反

對派議員把臨時撥款當作政治表態工具，使維持政府運作而

沒有政治性的這一議案不獲通過，開了一個極壞的先例，不

僅對議員的政治倫理形成嚴重衝擊，也意味立法會一些理

所當然的規矩受到破壞。

《信報財經新聞》社評

推倒臨時撥款不符社會利益
《信報財經新聞》社評認為，「泛民議員這次歷史性否決臨時撥款申

請，將這個行之有效的多年傳統毀掉，以此展示他們有癱瘓行政機關運
作的政治能量，並借此進行政治角力，是否符合社會整體利益？......他們
昨日打倒憲制傳統否決臨時撥款，也同樣是錯。歸根究柢，政黨與政府
角力，最終也要以整體社會利益為大前提，並在理性平台上論辯，不應
為了達到目的而不擇手段。」

《頭條日報》社評

放軟手腳「靠害」效果適得其反
《頭條日報》社評指出，「玩政治的底線是不能損害選民以至市民利

益，今次否決臨時撥款，最後相信未致令公僕無糧出、公共服務中斷，
但顯然已過了火位。立法會和區議會選舉臨近，政黨難免力爭出位，但
以這種『靠害』手法來拉票，效果恐怕會適得其反。」

《明報》社評

議員運用否決須深思熟慮
損害公眾利益將引火燒身
《明報》社評認為，「這次事件，是朝野內耗不斷的又一事例。若要

總結經驗教訓，其一是政府切勿認為議員有義務通過撥款提案，要審時
度勢，確保政府提案不再在立法會輕易觸礁；其二是議員運用否決手段
時，必須深思熟慮，若損害公眾利益，將會引火焚身。」

《香港經濟日報》社評

政治花招不可凌駕市民利益
《香港經濟日報》社評認為，「泛民亦難辭其咎。臨時撥款決議和預

算案是兩回事，泛民大可先通過臨時撥款，在不影響市民得到政府服務
的前提下，爭取時間和政府討價還價。但泛民可能想藉投棄權票向政府
施壓、擺政治姿態，孰料議案不獲通過，弄假成真，予人政治花招凌駕
市民利益之感。」

《星島日報》署名文章

「泛民」議員「玩出禍」
《星島日報》刊出杜良謀的文章指出，「泛民自己都知自己『玩出

火』，否則昨日臨時撥款否決後，泛民的反應不應是說「我無數票」，而
是大表自己再攻下一城，『抗爭成功』。事實上，若然臨時撥款被否決，
政府癱瘓，泛民議員亦「 跖起」。他們只是旨意建制派議員為他們『執
手尾』，若然建制派來一個『一拍兩散』，任由泛民否決議案，這個局如
何拆解，相信泛民都好頭痕。」 ■本報記者綜述

周日「反預算案遊行」爆發示威衝突，
期間，社民連再次發動憤青衝擊警方，挑
釁辱罵警員，並且佔領中環要道，警方在
多次警告後施放胡椒噴霧清場及拘捕逾百
人，更有一名8歲男童被噴霧射中。保安局
局長李少光譴責示威者將遊行演變成暴力
衝突，強調警方表現十分克制，批評有人
用心智未成熟的小孩做抗辯鬥爭武器。社
民連亦知道事件已引發眾怒，尤其是因為
其暴力衝擊導致有兒童受傷，多名未成年
少年被捕，輿論肯定一面倒攻擊社民連惡
行，於是陶君行等人心生一計，找來受傷
男童的母親出來反擊政府及警方指控，辯
稱帶兒童參與衝擊是公民教育，並指警方
未能有效保護市民云云。
然而，社民連此舉卻弄巧反拙，原因這

名家長的表現過火，在記者會期間長毛一
直陪在身旁，後面坐 是三山五嶽的憤
青，而從記者會的時間安排來看，很明顯
社民連是看到李少光的指責後，急急找來
這位家長反擊，而這位家長也欣然同意，
並且聲淚俱下地大控訴。不過，她最大的
問題是說話過了火位，有傳媒已揭發她在
深夜仍留在示威現場，在暴力衝擊後仍然
在現場四處流連，有報道也指出過去社民

連示威也經常見到她的身影，是示威的常
客，但她卻裝出一副無辜的樣子，其說法
如何令人信服？而她指參與衝擊是公民教
育，其顛三倒四的說法更令社會各界譁
然，事後主流傳媒幾乎都質疑甚至批評這
位家長的說話，社民連預期藉此爭取社會
同情，反而暴露其不堪。
近日社民連的暴力衝擊有變本加厲的趨

勢，甚至發動未成年的憤青參與，筆者認
為社民連愈趨激進有兩個原因：一是自黃
毓民、陳偉業帶領大批支持者出走後，社
民連元氣大傷，陶君行於是大力招攬激進
憤青、團體加入，以壯聲勢，結果導致大
批只有破壞無建設，譁眾取寵無所不用其
極的憤青加入，令其激進行徑更加失控。
二是陶君行為了挽留長毛，承諾未來的抗
爭路線由長毛一系主導，而長毛在過去黃
毓民掌權時，激進行徑往往被黃陳等人約
束，怕得失大量中產支持。現在黃、陳盡
去，長毛不怕外人指指點點，堅持留在社
民連，正是伺機而動，利用舊人離去之機
掌控社民連路線，將社民連變成其另一個
「四五行動」。

長毛的「四五行動」一直走最激的抗爭
路線，但參與者寥寥，被外界譏為只有四

五個人參與的行動。原因是「四五行動」
的激進路線與社情民意相違，不符社會的
核心價值，所以一直搞不起來。直至社民
連成立，激進力量似乎有升溫之勢，不料
黃毓民等人志在搶位奪權，而不是參與什
麼示威衝擊，街頭抗爭，長毛又覺有志難
伸，對黨務也參與不多。直到兩人離去，
陶君行為免社民連迅速泡沫化，於是將籌
碼都放在長毛身上，令長毛一系有恃無
恐，於是之後出現了襲擊特首之役、反預
算案引發衝突導致百多人被捕、不斷招收
各地憤青，令社民連愈來愈難容於主流社
會，生存空間不斷收縮。

社民連「四五行動」化禍害香港

事實上，陶君行在黃毓民等人走後，曾
指要全力爭取中間市民支持，所以要減少
講粗口，減少暴力，以免引起市民反感。
然而現在社民連的行動卻是愈走愈激，顯
然陶君行已不能再駕馭長毛等人，在周日
的衝突中，可以看到陶君行一面要示威者
離去，一面示威者繼續衝撞警方的一幕，
說明陶君行已經力不從心，反之長毛等人
正全面控制社民連的路線，目的是要將社
民連「四五行動」化。這種趨勢對全港都
不是好事，只會令暴力衝擊無日無之，更
多的青年被社民連招收旗下，成為抗爭先
鋒。不論是政府、警方、立法會及各界都
應正視這個危險的趨向，不要讓「四五行
動」繼續在社會上發難。

十一屆全國人大四次會議將審議通過國家經濟社
會發展第十二個五年規劃，香港和澳門兩個特別行
政區佔了專門一章。這一史無前例現象，反映「一
國兩制」、「港人治港」、「澳人治澳」偉大事業邁

入了新階段，也體現國家對特別行政區經濟社會發展格外重視。
即便國家「十二．五」規劃關於香港未來5年經濟社會發展提出明確具體

指引，然而，進一步細化並切實貫徹需要特區政府堅強領導、社會各界同
心協力。3月4日，國家副主席習近平在看望出席全國政協十一屆四次會議
的港澳地區全國政協委員時指出：「希望港澳地區全國政協委員在支持兩
個特別行政區政府抓住機遇、迎接挑戰，更好地謀劃和推進港澳經濟長遠
發展方面多做貢獻。」（引自新華社記者新聞稿）既指出了特區政府職責，
也指出了社會人士責任。

「十二．五」規劃東風吹進香港

應該肯定，無論香港特別行政區政府還是香港社會各界，對「十二．五」
規劃重視遠超過對「十一．五」規劃。國家「十一．五」規劃是否列入特
別行政區，曾有分歧。結果，只能寫進關於國家「十一．五」期間特別行
政區經濟社會發展的最簡括的內容。就在「十一．五」規劃公佈並開始實
施不久，特區政府有關人士就開始考慮香港如何參與國家「十二．五」規
劃。國家「十二．五」規劃專門一章談特別行政區，為香港未來5年經濟社
會發展確立良好開端。
香港要不要制訂關於2011至2015年本地經濟社會發展規劃？在不少香港人

眼裡，這也許是一個新問題。其實，在香港較之過去積極地參與國家「十
二．五」規劃時，這就不應當是一個問題了。作為一個起步，我不認為特
區政府需要專門制訂2011至2015年香港經濟社會發展規劃，但是，必須為未
來5年貫徹國家「十二．五」規劃關於香港經濟社會發展的指引制訂具體方
案。這是將國家「十二．五」規劃東風吹進香港的關鍵步驟。
一方面，香港仍有不少人為上世紀70年代港英政府順應那時客觀情勢而

制訂的「積極不干預主義」所困。另一方面，香港大多數人或者積極參與
國家「十二．五」規劃關於香港部分的編制或者贊同香港積極參與國家
「十二．五」規劃，表示香港社會事實上正在擺脫「積極不干預主義」。準
確地判斷，無論特區政府還是香港社會各界，都處於向「積極不干預主義」
告別的過渡狀態，只是不同人程度不同而已。即以特區政府最高層最近大
幅修訂2011/2012財政年度預算案為例，如果不是傳統觀念已有所鬆動，何
來如此「石破天驚」的舉措？只是希望，特區政府的思想解放快一些，行

動步子大一些，在2011年這未來5年的開局年，為香港經濟社會發展「只爭朝夕」。

完善六項優勢產業的發展政策

有一種觀點，宏觀經濟理論不存在對與錯之分，所以，堅持「積極不干預主義」不應當算
錯。
這是一種似是而非的觀點。首先，這種觀點混淆了經濟學與經濟史。在經濟學上，各種成系

統的宏觀經濟理論，譬如凱恩斯主義、貨幣主義，都有其理論的價值，各有優缺點，的確不能
簡單地以誰對誰錯來評判。在經濟史上，凱恩斯主義之所以在上世紀30年代大蕭條期間及嗣後
為西方各國政府宏觀經濟政策奉為圭臬，而在上世紀70年代以後為貨幣主義所取代，則必須聯
繫當時具體社會歷史環境才能理解。概言之，作為學派，不能簡單論對錯；作為宏觀經濟政策
的理論根據，則必須因地因時制宜，否則，甚具理論價值的學派也會被「錯誤地使用」。
約2年前，特區政府就提出要推動醫療、教育、檢測和認證、創新及科技、文化及創意、環保

等六項優勢產業發展，以加快向知識經濟轉型。國家「十二．五」規劃明確支持特區培育新興
產業，將這六項優勢產業一一列入。希望特區政府有關部門「坐言起行」，盡快進一步完善未來
5年推動六項優勢產業發展的政策措施以及必要的規劃。

香港是法治社會，香港市民一向以理性著稱，但今時今日卻一再
上演暴力事件，實在令人氣憤。暴力事件不僅頻頻發生在莊嚴的立
法會議事堂上，最近愈演愈烈，有人竟在公開場合襲擊特首。更荒
謬的是，3月6日夜晚，大批反對預算案的遊行人士無故衝上德輔道
中，嚴重阻塞交通、破壞社會秩序，最終導致警民衝突，其中更有
未成年人摻雜其中。種種跡象顯示，香港人一向引以為傲的和平、
理性已經變質，這必須引起全港市民高度警惕。

暴力文化升級 倫理道德喪失

我們不能不憂慮，今天有人光天化日下襲擊特首，難保明天不會
出現向老師動粗、對家長動手的孩子。年輕人和未成年人在不辨是
非黑白的情況下參與示威，將和平遊行變為尋釁滋事的場合，這種
暴力文化再不加以制止，將會快速擴散、蔓延，香港的社會問題只
會愈加嚴重，最終演變到不可收拾的地步。我們並非杞人憂天，當
法治精神受到踐踏，當傳統文化不受尊重，暴力事件只會無日無
之，長此以往，香港社會勢必陷入失控的境地。
暴力事件頻發，可以看作是社會深層次矛盾的激化，但我們亦不

能忽視隱藏在事件背後的原因。青少年的道德和價值觀出現偏差，
一再為我們敲響警鐘，我們必須深刻反思，什麼才是維持社會長治
久安的動力和根源？中國是文明古國，禮儀之邦，數千年來以儒家
文化為基礎的倫理道德一直是維持社會秩序的基石，今天，年輕一
代逐漸喪失傳統道德觀念，反映中華文化在香港社會嚴重缺失。
中華文化是中華民族五千年來生生不息的動力，是維繫中華兒女

情感的精神支柱。2011年1月11日，一座總高9.5米的孔子青銅雕像在
北京國家博物館北廣場落成，象徵 以儒家精神為代表的中華傳統
文化越來越受到國家和人民的重視和認可。儘管中國古代思想家的
觀點各異，但重視道德教育卻是共同之處，儒家學說分為道德學
說、政治學說和教育學說，其中道德學說佔據 主導地位。儒家文
化的基本核心是「仁」。儒家把「仁」概括為人的道德最高原則，這
種「仁」的基本含義就是愛人。孔子要求人與人之間要充滿愛心，
強調對人要溫、良、恭、儉、讓，講究要先修身，才能齊家、治
國、平天下。反思今日香港頻發的社會問題和矛盾，若能借鑒先賢
所提倡的「天人合一」、「和諧社會」、「大同世界」的思想，來化
解香港社會的怨氣、怒氣和戾氣，在青少年中樹立正確的價值觀和
人生觀，勢必收到事半功倍的效果。

浸潤儒家文化 培育優良品德

千里之行，始於足下。要在全社會推廣中國傳統道德教育，非一
日之功，亦非一人之力可完成，需要香港全民長時間的投入，而最
重要的是必須從教育 手。古時的兒童自幼日日都要熟讀、背誦
《三字經》、《千字文》、《弟子規》等經典著作，從小就接受儒家文

化的滋養，知道「孝弟忠信、
禮義廉恥」，在人生的最初階段
中，潛移默化地培養了優良的
道德品格，學習做人處事的正
確態度。由於歷史原因，香港
在很長一段時間缺失了中華優
秀傳統文化的浸潤，整個社會
猶如失去了根基，各種社會問
題亦日益棘手，加上目前的教
育體制對中國傳統文化和傳統
道德教育的重視及支持並不足
夠，回歸近14年以來，香港社
會尤其是青少年對中國五千年
的燦爛文化知之甚少，對自己
國民身份的認同仍然十分淡
薄。
2010年，特首在《施政報告》中提出未來要加強國民教育，尤其是

2013－2014年將在中小學推行「德育及國民教育科」，但究竟如何令
「德育及國民教育科」得到全社會的重視及認同卻是另外一個現實的
問題。在現實而功利的社會大環境下，推行「德育及國民教育科」，
教育部門擔負 重要的使命，我們認為，教育局必須將這個學科提高
到與科學、通識、歷史等科目相同的地位，把中華文化作為公民教育
的一個主要科目，否則，將很難得到學校、家長，甚至學生的重視。
其實，要達致更佳的效果，歸根究底還是必須從改革教育制度方面入
手，鼓勵和創造環境讓學生更多地參與、感受實實在在的中華文化，
這樣才有可能幫助青少年建立正確的人生觀與價值觀。

補救工程需從根基做起

當前，在社會的核心價值觀受到扭曲的時刻，我們希望能迅速開
展補救工作，從根基做起，為青少年重建正確的人生觀和價值觀。3
月4日，習近平國家副主席參加港澳政協委員的分組會議時，對港澳
委員提出三點期望，其中特別強調要多做青少年的工作，培養青少
年愛港愛國、擁護國家。我們深知，這將是一項廣泛、長期、複雜
的教育工程，站在歷史發展進程的風頭浪尖，我們亦深刻體會到，
重新扶植中華文化在香港生根、發芽、壯大，已是刻不容緩。在
此，我們希望聯合一切社會力量，面向學校，面向社會，面向廣大
市民特別是青少年，在香港全面開展豐富多采的弘揚中華文化的活
動，希望以生動有趣、易於接受的方式，向全社會特別是青年人推
廣傳統道德觀念，使兒童和青少年浸明潤昌、沐仁浴義，從小培養
健全的人格，全面提高香港社會的人文素質、愛國情懷和民族精
神，讓香港這個中西文化匯聚之地，煥發出全新的精神風貌。
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培養優良品德 抵制暴力文化
高敬德　全國政協教科文衛體委員會副主任　香港中華文化總會會長

郭中行　資深評論員

陶君行難制長毛 社民連愈走愈激

剛踏進2011年，
大量經濟數據顯
示，社會上開始出
現通脹升溫的現

象，而很多分析亦預測2011年的通脹率最少
在4%以上。然而，對於全港專營巴士員工
來說，他們和其他市民一樣，在日常生活
裡都發現許多生活必需品的價格飆升得十
分快，幅度遠高於預測。根據政府統計處
公佈的2010年12月綜合消費物價指數，其間
電力、燃氣及水的價格已經上升13.0%，而
食品（不包括外出用膳）亦上升了6.4%。
在這種情況下，汽車交通運輸業總工會認

為，全港專營巴士員工長年以來不管嚴冬
酷暑，都披星戴月地堅守 自己的工作崗
位，在為市民提供一個良好公共巴士服務
的同時，也為專營巴士集團創造豐厚的利
潤，因此資方應當以一個負責任僱主的態
度和履行應有的企業社會責任，體恤員工
苦況和對他們合理加薪。
基於此，總工會在農曆新年將至之際，

率同屬下五間巴士分會（九龍巴士分會、
新世界巴士分會、城巴分會、龍運巴士分
會及新大嶼山巴士分會）向兩大專營巴士
集團提出今年員工的加薪要求，幅度為6.5-
8%。另外，對於部分以日薪方式聘用的員

工，總工會則要求資方每天加薪40元。
對於工人的加薪期望，總工會認為專營

巴士集團是完全有能力承擔的。事實上，
擁有九巴和龍運的載通國際在2010年上半年
裡的盈利已經超過6億元，估計全年總盈利
將超過13億元，較2009年差不多增加了一
倍。另外，擁有新巴和城巴的新創建集團
在2010年度的溢利更超過41億元，較2009年
增加了59%。由此來說，合理地滿足員工的
加薪願望並不會對這些大財團構成財政壓
力。
最後，從過往幾年的情況來看，專營巴士

集團一直大力壓低成本，結果造成廣大員工
被迫面對工作條件持續惡化和工作壓力不斷
上升的難題。在這種情況下，總工會認為資
方透過合理的加薪可以向廣大員工釋出善
意，從而提高整體員工的士氣及為廣大市民
繼續提供一個良好的巴士服務。

彭港祥　汽車交通運輸業總工會主席

全港專營巴士員工的加薪願望
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香港暴力事件頻發，可以看作是社會深層次矛盾的激化，但我們亦不能忽視隱藏在事件背後的原因。青少年的道

德和價值觀出現偏差，一再為我們敲響警鐘，我們必須深刻反思，什麼才是維持社會長治久安的動力和根源？在

此，我們希望聯合一切社會力量，面向學校，面向社會，面向廣大市民特別是青少年，在香港全面開展豐富多采的

弘揚中華文化的活動，希望以生動有趣、易於接受的方式，向全社會特別是青年人推廣傳統道德觀念，使兒童和青

少年浸明潤昌、沐仁浴義，從小培養健全的人格，全面提高香港社會的人文素質、愛國情懷和民族精神，讓香港這

個中西文化匯聚之地，煥發出全新的精神風貌。
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■全國政協教科文衛體委員會副
主任高敬德
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